

## L'Europe, c'est la paix et le respect des libertés proclamées

### Maïdan, tu lui ressembles

Viktoriia

Tu ramènes vers toi

Ceux qui n'ont pas lâché

Maïdan,

Sur la place des souvenirs

Des moments fugaces

Le temps imprègne son temps

Opaque et illisible

Fragile et impatient

Un instant d'écoute

S'écrit sur ton visage

Dans ton regard on peut lire

Le vide au cœur

Cassé

De la place aux couleurs

Les liens du cœur

Les liens du sang

Les cris et les larmes

D'une volonté sans armes

Des pires cauchemars

La lumière et l'ombre

Maïdan, tu lui ressembles

Rouge, noire

Blanche, rose

Revolioutsia

Dans les pages de ton carnet

ViKtoriia tu dis

La mélancholie des cris

De tes pas pressés tu as fui

Pour empoigner ta vie

A la place de ton cœur

La liberté sans les verrous

Revenue de tout

Orange is the new

Le temps qui manque

Le temps qui donne

Les moyens de s'enfuir

Pour aller jusqu'au jour

Trouver le bonheur

La place renversante  
Eblouissante  
Gardienne des rêves et des souvenirs  
Vivre pour survivre  
Braver le temps des malheurs  
Des interrogations et des doutes  
La place désespérément triste  
Dévastatrice  
Viktoriia, tu n'es pas seule  
Maïdan, tu lui ressembles

Une quête identique  
Pour vivre libre et ensemble  
Réenchanter le tout et l'unique  
Sacrifier le destin  
Du monde orphelin  
Hurlant et fragile  
Humilié et offensé  
Des poèmes calligraphiés  
Des textes de prière,  
Des bougies et des chapelets  
Seule face à toi-même  
Le temps brûle  
Violente et console  
Les lendemains qui chantent  
Le chant du destin  
Passer dans la rue  
Et traîner tes chagrins  
**Courageuse et libre**

Viktoriia tu n'es pas seule  
Maïdan, tu lui ressembles

Donner un sens à la vie  
Refuser le monde comme il est  
Pour ne pas donner le pouvoir  
A ceux qui le contrôlent  
Maïdan ,  
Sur la place endormie  
La mine fatiguée  
D'une beauté incroyable  
Tu as chassé l'hiver  
Et la guerre ennemie  
Cruelle au milieu du chaos

Du malheur coupable  
Tu n'es pas soumise  
Tu n'es pas triste  
Tu as besoin d'envie  
La liberté c'est le prix  
Du destin que tu as choisi

Tu as fui  
Pour empoigner ta vie  
A la place de ton cœur  
La liberté  
Revenue de tout  
Celle qui t'a tout donné  
La dignité et la citoyenneté  
**La force d'exister**

*"Ici, c'est la place de la liberté. Avant on savait où était la place mais pas la liberté. Maintenant, c'est le contraire".*

Nathalie Funès-NouvelObs.com-2011

Maïda, la place aux couleurs  
La révolution de la Dignité à Kiev (2014)

L'Ukraine, le cœur combattant du continent  
Texte dédié à l'artiste ukrainienne Viktoriia Sirooka

## **Projet européen SKoop**

### **Collège de Castillonès**

#### **Lycée polyvalent de Nitra [SK]**

#### **2022-2023**

*« Maïdan rappelle à l'Europe sa première vocation, la défense de liberté et le respect de l'Etat de droit .Il y a là, sur cette place, tous les peuples d'Ukraine rassemblés. Vous avez, peuple du Maïdan, un rêve qui vous unit – et votre rêve, c'est l'Europe. Pas l'Europe des comptables, l'Europe des valeurs. Pas l'Europe des bureaucrates, l'Europe de l'esprit. Pas l'Europe fatiguée d'elle-même, qui doute de sa vocation et de son sens.Et c'est une autre émotion, pour un Européen venu de l'Europe qui doute, qui ne sait plus ni qui elle est ni où elle va, de retrouver ici cette flamme. Vous nous donnez une leçon d'Europe. Vous nous rappelez quelle merveille l'Europe peut être si on l'arrache à la guerre.*

*Je suis citoyen français. Je suis un fédéraliste européen. Mais aujourd'hui, voyez-vous, sur ce Maïdan où l'on rappelle l'Europe à sa vocation première et à son génie, je suis aussi Ukrainien.*

*Vous rendez chair au projet européen. Vous lui redonnez un contenu et un programme. Vous donnez un sens, non pas « plus pur » comme a dit un poète français, mais plus précis, et plus riche, au mot et à l'idée d'Europe.*

*C'est pourquoi je pense que la vraie Europe est ici. C'est pourquoi les vrais Européens, c'est ici, sur le Maïdan, qu'ils se trouvent réunis. C'est pourquoi l'Ukraine n'est pas ce vassal de l'empire russe: elle est, en tout cas à cette heure, le coeur battant du continent – et Kiev en est la capitale.*

*Peuple du Maïdan, frères en Europe ! Je veux vous dire aussi que nous sommes nombreux, de Paris à Berlin et ailleurs, à avoir entendu votre message. Je sais que vous vous sentez seuls. Je sais que vous avez le sentiment d'être abandonnés par une Europe qui, en vous tournant le dos, tourne le dos à sa substance. C'est vrai.*

*Nous sommes des millions à avoir compris que notre sort se joue ici, sur cette place de l'Indépendance que vous avez rebaptisée **place de l'Europe**.*

*Peuple de Maïdan, un dernier mot. Je vous quitterai le coeur serré car je sais que tout, dans les prochains jours, peut arriver et même, hélas, le pire.*

*Mais je vous quitterai empli aussi, sachez-le bien, d'une immense admiration pour le courage, le sang-froid, la sagesse et l'esprit de mesure dont vous offrez l'exemple au monde. Votre arme, c'est ce sang froid. Votre force, c'est cette détermination tranquille. Vous m'avez tous dit que rien n'arrêtera plus l'esprit du Maïdan.*

*Et votre force, c'est encore l'esprit de responsabilité, j'allais dire de discipline, avec lequel vous tenez vos barricades et, derrière les barricades, prenez soin de la portion de ville que vous avez libérée. Et votre force, oui, c'est cette haute civilisation à laquelle vous êtes adossés – en même temps que vous hante, comme tous les peuples d'Europe, une part d'histoire tragique et criminelle. La Russie n'existait pas que l'Ukraine et Kiev rayonnaient déjà. Il y a en chaque citoyen du Maïdan plus d'histoire et de culture que dans tout autre.*

*Je vous souhaite la bienvenue en Europe. »*

**Bernard-Henri Lévy a prononcé ce discours sur la Place Maïdan le 9 février 2014.**

**Un hymne à la liberté entonné d'une voix claire et juste, qu'on espère encore, tant elle est singulière.**